

令和8年1月 愛西市教育委員会 定例会 会議録

開会日時 令和8年1月7日（水）午前10時30分
閉会日時 令和8年1月7日（水）午前11時28分
場所 愛西市役所 北館2階 会議室2-1

■ 出席委員	教育長	河野正輝
	委員	杉方南衣
	委員	水谷朋和
	委員	大竹節雄
	委員	難波知里
	委員	水谷芳廣

■ 説明のために出席した職員		
教育委員会	教育部長	佐藤博之
	学校教育課長	伊藤光
	学校教育課主幹	伊藤昭良
	学校教育課主幹	荒井昇
	生涯学習スポーツ課長	青木万亀雄

■ 傍聴者	1名
-------	----

- 1 開会
- 2 前回会議録の承認
- 3 教育長報告
- 4 議事
 - (1) 愛西市教育委員会後援名義使用について
 - (2) 愛西市立小中学校適正規模等並びに老朽化対策について
 - (3) 令和8年度全国学力・学習状況調査について
 - (4) 就学校の変更申請について（非公開）
 - (5) 区域外就学について（非公開）
 - (6) 学校給食費の無償化について（非公開）
 - (7) その他
- 5 その他
- 6 閉会

(教育部長)	<p>1. 開会 開会宣言する。</p>
(教育部長)	<p>2. 前回会議録の承認 先ほど皆様にご承認いただきました。続いて次第の3に移らせていただきます。教育長よりご報告をいただきます。</p>
【教育長】	<p>3. 教育長報告 改めまして、新年あけましておめでとうございます。本年もよろしくお願いいいたします。天気予報を見ると、しばらく冬型の気圧配置となり、晴れまたは曇りの天気が続き、最高気温が10度あるいは10度を下回るようです。最低気温につきましては、0度あるいはマイナス1度であるということでした。しばらく寒い日が続きます。冬休み期間中、市内小中学校においては、学校からの事故や事件の報告もなく、充実した年末年始を過ごしてくれたようです。さて、1月に入り、感染症については、11月20日からのインフルエンザ警報がございましたが、12月の市内小中学校の学級閉鎖の状況は、小学校で7学級、中学校で5学級、合計12学級が閉鎖した状況でした。今日から学校が再開し、集団感染等の感染拡大が心配ですが、連絡調整会でお願いさせていただいたように、予防に努め、感染拡大の防止について、学校でも注意喚起を十分していただくようにお願いしているところです。特に、中学3年生は私立公立高校の受験等、進路選択の時期を迎えます。体調が万全な状態で、試験を迎えるよう願っております。学校の適正規模化及び老朽化対策については、本日、永和中学校体育館の配置案、そして、佐屋小学校の校舎と体育館の配置案について、後ほどご意見をいただきます。また、アジア・アジアパラ競技大会の開催まで、残り255日となりました。ローイング競技を担当する愛西市におきましては、学校の協力を得ながら、ローイング競技、競技大会の機運の盛り上げに力を尽くしていくと考えております。本日はその他を含めて7つの議事がございますが、よろしくお願いいいたします。</p>
【教育長】	<p>4. 議事 それでは議事に移らせていただきます。(1) 愛西市教育委員会後援名義使用について、説明をよろしくお願いいいたします。</p>
(生涯学習スポーツ課長)	<p>生涯学習スポーツ課から説明させていただきます。資料1-1から資料1-6まで、以前にも承認をいただいている案件でございますので、説</p>

	明を省略させていただきます。
【教育長】	過去に承認されたものということで説明を省略ということですが、ご意見、ご質問等ございましたら、よろしくお願ひいたします。木曽三川公園マラソンフェスタ2026については、昨年度から申請をいただいております。昨年度、私も様子を見させていただきました。昨年度と比較すると、10キロランと2キロラン、小中学生が参加できそうなところで人数が増えて嬉しく思いました。その他、よろしいでしょうか。
	『全委員質問なし』
【教育長】	それでは、承認をいたしましたということで、進めさせていただきます。続いて、(2) 愛西市立小中学校適正規模等並びに老朽化対策について、説明をお願ひいたします。
(学校教育主幹)	(資料2-1、2-2 「愛西市立小中学校適正規模等並びに老朽化対策について」より説明)
【教育長】	資料2-1、2-2について、説明がございましたが、ご質問、ご意見等ございましたら、よろしくお願ひいたします。
	『全委員質問無し』
【教育長】	検討部会での発言状況はいかがでしょうか。
(学校教育課主幹)	活発にご意見をいたしておりまして、特に校名や校歌については、近隣の学校や統合された学校の情報をご提供いただき、色々な形があるということも知っていたいただいた上で、ご意見をいたしております。
【教育長】	3月の準備委員会で集約され、意見がまとめられるということですね。
(学校教育課主幹)	そうです。
【教育長】	そのような流れになりますので、よろしくお願ひいたします。
(教育委員)	準備委員会の日程は決まっておりますか。

(事務局)	まだ決まっておりません。
【教育長】	続いて、説明をお願いいたします。
(学校教育課長)	(資料2－4「愛西市立小中学校適正規模等並びに老朽化対策について」より説明)
【教育長】	永和中学校体育館について、ワークショップの資料をもとに説明していただきました。本日においては、資料をもとに委員の皆様方にご意見をいただき、1ヵ月後の2月定例教育委員会で教育委員会としても方向を決めていくということで、よろしくお願ひいたします。
(事務局)	永和中学校教員からの意見について、説明させていただきます。永和中学校にA～C案について、どのように思うか、どの案が良いかという所で意見を聞いていただいております。一番多かったのは、C案でした。理由としては、体育館が使えない期間が無くなる、グラウンド、体育館を含め、全体を職員室から見渡せる配置になっているということでした。C案の体育館設置場所は、現在、相撲場が設置されておりまして、令和8年度までしか大会会場として使わない、令和9年度以降は使わないということで、この場所に体育館を設置する案として出させていただきました。欠点としては、校舎からの距離が遠くなる、グラウンドのいびつ感が出るということでした。現在の野球場またはソフトボール場のどちらかがある場所ですので、そこが無くなってしまうので、野球場の作り方を検討する必要があるかと思います。次にA案を選ばれた方が多かったです。体育館を使えない期間が少ない、校舎からも近く、学校での体育やイベントの際には、スムーズに移動できるというメリットがあります。欠点としては、C案と同じようにグラウンドがいびつになってしまい、日影がだいぶ増えることになり、北校舎が暗くなり、圧迫感が出てしまう、職員室からグラウンドが見えなくなるという意見もございました。現在、職員室は北校舎の西側1階に配置されており、体育館を高床にして、1階部分を駐車場として活用し、奥まで見えるようにしたとしても、見通せなくなってしまうので、先生方から懸念点として挙げられました。一番意見が少なかつたですが、B案が良いという意見もありました。良い点としては、今と使い勝手が変わらない、校舎からの距離も近い点でした。ただ、建て替えになり、体育館を一度壊し、整地し、新しく作るということになりますので、体育館を使えない期間がかなり出てきてしまいます。その間、武道場を使うなど、代替案を考えなければ

	ならないということですと、同じ場所に建て替えるということは難しいのではないかという意見が多かったです。簡単ですが、以上です。
【教育長】	只今の説明も参考にしていただき、委員の皆様のご質問、ご意見ございましたら、よろしくお願ひいたします。
(教育委員)	B案であれば、1年間体育館が使えなくなるということだと思いますが、武道場で対応できるのでしょうか。
(教育部長)	座学か、武道場での体育という形になります。垣見鉄工アリーナや永和小学校の利用についても、お願いしているところでございますが、永和小学校体育館につきましては、当然のごとく永和小学校の行事や体育等で利用されておりましすし、垣見鉄工アリーナについては、平日でも利用率が高いので、永和中学校の利用のために一般利用を制限するということは難しいと考えております。
(事務局)	体育館が使えない期間は、解体期間と新設する期間を合わせて2年～3年になります。
(教育委員)	ワークショップの参加者からの意見で、どの案も一長一短でしたが、一長一短の中の割合を考えると、B案は削除して、A案かC案で選んでいくという流れになるのでしょうか。メリットデメリットでいくと、それぞれにメリットがあるし、デメリットで一番大きい所はどこかは中々難しいと思います。ただ、体育館が利用できない期間が長いということは大きな要素を占めるのではないかと思いますので、A案とC案だけで考えていくことが良いと思います。
(教育委員)	資料を見た時は、A案かなと思ったのですが、圧迫感やグラウンドが見えないということで、グラウンドが見えないのはカメラで何とかなるのではないかと思いますが。ただ、約3年間は体育館を使えない期間が出てくるということで、非常に重い期間だとは思いますが、20年、30年先を考えると、3年間の評価は変わってくるかと思います。3年間は、どこかで支障の少ない形で対応できれば、B案もあり得るのではないかと思います。
(教育委員)	その時に在学する子どもたちはその3年間が中学生活なので、毎回垣見鉄工アリーナに行くということも大変ですし、永和小学校との兼ね合い

	で時間設定等を考えると、難しいのではないかと思いました。
(教育委員)	C 案ですが、校舎から体育館まで距離があるのですが、どうなのでしょうか。
(教育部長)	C 案では、現在の相撲場の位置に体育館を設置することになっておりますが、現在の体育館の前はクラブハウスになっており、そのクラブハウスを壊し、その位置に体育館を設置することも可能ではありますが、よりグラウンドがいびつになってしまいます。そこをどう評価するかによって変わります。外履きにせず体育館へ移動するとなると、連絡通路を設置することも検討しなければならないと考えております。
(教育委員)	そういった対応ができれば、C 案が良いと思います。
(教育委員)	いびつな形のグラウンドにはなりますが、野球は出来るのでしょうか。
(教育部長)	永和中学校のグラウンドは広いので、ベースの位置等の配置変更が必要にはなってくるかと思いますが、いびつな形になったとしても野球を行うことは可能です。
(教育委員)	B 案について、解体、改築で 3 年間使用できないということでしたが、最長 3 年ではなくなる可能性もありますか。
(教育部長)	建物の規模や、かさ上げのレベルなど、どのような形で建設するかということによっても工事の内容が変わってくるため、工事期間も変わってくるのではないかと思います。
(学校教育課長)	今日はどの案にするかを決めていただくわけではなく、ご意見を皆様方からいただければと思っております。また、ご検討いただければと思います。
(教育委員)	北校舎の 1 階に職員室があるということでしたが、子どもたちが使っている教室はどのあたりにあるのでしょうか。
(学校教育課長)	北校舎の 2 階、3 階どちらにも普通教室はございます。平面図だと分かりにくいですが、校舎より体育館がかなり高くなります。体育館 1 階をピロティにすると、かなり体育館が高くなります。

(教育委員)	ワークショップや教職員からの意見の詳しい内容はいただけますでしょうか。
(事務局)	集約資料は事前にお配りします。
(教育委員)	平屋建てと2階建てのイメージがあるのですが、基礎工事が変わってくるのでしょうか。
(事務局)	業者に確認したところ、基礎工事にここまで変わりはないと聞いております。作りが少し変わってくるので、ピロティの部分は柱で支えるような形で1階部分を駐車場や、部室を壊せばそこに部室を配置したりなどの利用ができるのではないかと思います。
(教育委員)	トータルの予算はどちらが高くなるのでしょうか。
(事務局)	トータルの予算については、2階建ての方が高くなるのではないかと聞いております。
【教育長】	C案でいくと、相撲場は無くなるという考え方でよろしいでしょうか。
(学校教育課長)	そうです。
【教育長】	一番直近で体育館を建て替えた、あま市の美和中学校に過去勤務しておりましたが、体育館があった場所に建て替えるという形で、かなり長い期間をかけておりましたが、3階建ての誠友館という建物があり、体育の室内競技をまかなうことができました。1階が剣道場で、正式なサイズが2面取れ、2階が柔道場で畳、3階が卓球場という構造であり、そこで体育の授業ができるという利点がございました。ただ、永和中学校で考えると、武道場は天井が低く、体育の授業をまかなうということは難しいのではないかと思います。
(学校教育課主幹)	近くの美和小学校でバスケ、バレーの部活を行ったり、ホールとして美和文化会館を活用したりということは聞いております。
(教育委員)	移動する距離はどのくらいなのでしょうか。

(学校教育課主幹)	美和中学校は全員自転車通学可であり、卒業式も美和文化会館で行ったのですが、問題なく自転車で移動できました。
【教育長】	それでは続いて、資料2－3の佐屋小学校校舎、体育館の配置について、説明をお願いします。
(学校教育課長)	(資料2－3「愛西市立小中学校適正規模等並びに老朽化対策について」より説明)
【教育長】	体育館が校舎内に入りこんだ作りになっている案もあれば、階数についても違いがあります。ご意見、ご質問等ございましたら、よろしくお願ひいたします。
(教育委員)	体育館の配置なのですが、校舎の中に配置するのか、校舎と別にするのかという違いがあります。災害時は避難場所として活用されることもありますので、体育館の管理がしやすいという点で考えると、別棟の方が良いのではないかと思います。
(学校教育課長)	図面の中に赤い線で表記されている管理扉がございまして、そこで区域を分けることは可能です。ただ、管理しやすいかというと、もちろん分かれていた方が管理しやすいかと思います。
(教育委員)	今までの学校のイメージと違い、町の中の作りだなという印象を受けました。体育館は避難所として活用することも考え、2階に配置するということは分かったのですが、唯一言うとすると、案4の5階建ではどうなのかなと思いました。
【教育長】	ロータリーの確保ができるのが案3ですかね。ロータリーがあると便利かと思います。
(学校教育課長)	案3はロータリーで展開、それ以外は駐車場で展開となっております。北から南に抜けるのはどうかなども検討したのですが、児童との動線とから合ってしまうので危ないということで、現在の案となっております。
【教育長】	佐屋小学校については、追加資料無しということでよろしいでしょうか。
(学校教育課長)	来週に検討部会がございますので、そちらの資料も用意いたします。

【教育長】	追加資料を参考にしていただき、来月の定例教育委員会でご意見をお伺いできればと思います。それでは、この後の進め方も含めてご承認いただいたということでよろしいでしょうか。
	『全委員異議なし』
【教育長】	それでは、(3) 令和8年度全国学力・学習状況調査について、説明をお願いします。
(学校教育課主幹)	(資料3「令和8年度全国学力・学習状況調査について」より説明)
【教育長】	ご質問、ご意見等ございましたら、よろしくお願ひいたします。オンラインはタブレットを通してということですかね。
(学校教育課主幹)	そうです。
【教育長】	その中で、新しいタブレットの導入と試験の実施の関係はどうでしょうか。
(学校教育課主幹)	4月から新しいタブレットに移行しますので、4月の後半に新しいタブレットでの本番回答を予定しております。
【教育長】	新しいタブレットで中学校の英語と質問紙の回答を行うということですね。新しいタブレットでの操作に戸惑うということは無さそうですか。
(事務局)	新しいタブレットですが、今使っているものと同じiPadになりますので、操作はそこまで変わらないと思います。キーボードの触感が変わってきますので、問題無いかと思いますが、事前になるべく触ってもらうようにしたいと思います。
【教育長】	イヤホンは支給ですか。
(学校教育課主幹)	以前の全国学力・学習状況調査の際に、支給されたものが残っておりますが、作動しないものについては改めて支給されるということでした。また、普段から子どもたちが使っているものでそのまま使えるものも使っていくということになっております。

<p>【教育長】</p>	<p>それでは、全国学力・学習状況調査について、来年度も参加していくということでおよろしいでしょうか。</p>
<p>【教育長】</p>	<p>《全委員異議なし》</p>
<p>【教育長】</p>	<p>ありがとうございました。それでは、次に進めさせていただきます。(4)就学校の変更申請について、から(6)学校給食費の無償化について、までは、地方教育行政の組織および運営に関する法律第14条第7項のただし書きに基づき、率直な意見交換、意思決定、中立性等から公開することが適当でないと判断することから非公開とすると考えます。同法第14条第8項に基づき、可否をとります。非公開に賛成の方は挙手をお願いします。</p>
<p>【教育長】</p>	<p>《全委員挙手》</p>
<p>【教育長】</p>	<p>挙手の結果、出席者の3分の2以上の多数でしたので、非公開とします。</p>
<p>(傍聴人1名、退出)</p>	
<p>(傍聴人2名、入室)</p>	
<p>【教育長】</p> <p>(生涯学習スポーツ課長)</p>	<p>それでは、(7)その他について、説明をお願いします。</p> <p>(その他資料1「第20回アジア競技大会(愛知/名古屋2026)愛西市聖火ランナー選考委員会設置要綱について」</p>
<p>(その他資料2「中央図書館佐織図書館開館日について」より説明)</p>	<p>資料はございませんが、もう一点お願いいたします。12月19日に議決をいただきました、愛西市永和地区公民館の指定管理者の指定について、及び愛西市スポーツ施設等の指定管理者の指定について、現在包括協定を締結している状況でございます。今後、令和8年4月1日に向けて、事業のすり合わせを進めていきたいと考えております。</p>
<p>【教育長】</p>	<p>ありがとうございました。ご意見、ご質問等ございましたら、よろしくお願いいたします。</p>

	『全委員質問なし』
【教育長】	それでは、ご承認いただいたということで次に進めさせていただきます。
(教育部長)	5. その他 次の定例教育委員会は、令和8年2月3日火曜日10時30分から予定しております。
(教育部長)	6. 閉会 閉会宣言する。